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XVI отчётно-выборная конференция
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7  НОЯБРЯ в ознаменование 97-й годов-
щины Великой Октябрьской социалисти-

ческой революции в Вологде состоялись 
торжественное шествие и митинг, организо-
ванные Вологодским областным и городским 
комитетами КПРФ. В мероприятиях также 
приняли участие представители политиче-
ской партии «Рот фронт». Участники митинга 
возложили венки и цветы к памятнику Геро-
ям Гражданской войны и Октябрьской рево-
люции на площади Революции, а далее дви-
нулись колонной к памятнику В.  И.  Ленину 
на площади Свободы, где также возложили 
венки и цветы. Открыл митинг первый се-
кретарь Вологодского обкома КПРФ Н.  А.  Мо-
розов, который отметил огромное влияние 
Великой Октябрьской социалистической 
революции на ход всей мировой истории. 
Вел митинг первый секретарь Вологодского 
горкома КПРФ А.  Г.  Шириков. Ораторы вы-
ступили с требованиями:

–  природные ресурсы и ключевые отрасли 
экономики  в  собственность  государства! 
Принять Закон «О промышленной политике»;

–  активно  внедрять  научные  достижения 
в производство; 

–  возродить российскую деревню; восста-
новить  продовольственную  безопасность; 
дешевые долгосрочные кредиты сельхозпро-
изводителям; 

–  перейти  к  новой  финансовой  политике 
при опоре на государственные банки; 

–  ввести  прогрессивный  подоходный  на-
лог; освободить от его уплаты бедное насе-
ление; снизить налоговый пресс для предпри-
ятий реального сектора экономики; 

–  прекратить нападки на Российскую Ака-
демию  наук;  расширить  поддержку  учёных  и 
научных  центров;  обеспечить  эффективное 
взаимодействие науки и производства;

–  развивать  скоростные  пути  сообще-
ния,  авиационный,  автомобильный  и  водный 
транспорт; снизить транспортные тарифы.

По итогам митинга была принята ре-
золюция. Торжественные мероприятия в 
ознаменование 97-й годовщины Великой 
Октябрьской социалистической революции, 
организованные коммунистами, также прош-
ли в других городах и районах области.

В современных условиях все отчетливее 
проявляется спасительное значение Вели-
кого Октября как для России 1917 года, так 
и для сегодняшней Российской Федерации. 
Тогда практически распавшуюся страну, в 
которой бушевали крестьянские и солдат-
ские восстания, спас красный советский 
проект Ленина и большевиков. Радетели 
царской России должны знать, что про-
должительность жизни в ней составляла 30 
лет, а детская смертность 50%. Сталинские 
культурная революция, коллективизация, 
индустриализация вывели Россию-СССР 
от сохи, лаптей и лучины в число наиболее 
развитых стран мира, стали фундаментом 
Великой Победы 1945 года. Космический 
взлет Советской России, производящей чет-

верть мировой промышленной продукции, 
ставшей супердержавой не на словах, а на 
деле, остановило предательство государ-
ственно-партийной верхушки и проигрыш 
в информационной войне. Русское чудо, 
сотворенное талантом и руками народов 
СССР, ненавидели и боялись не только на 
Западе, но и внутри страны. Не случайно 
фашизм на Украине начал со сноса памят-
ников В.  И.  Ленину.

Двадцать с лишним лет отрицания и 
шельмования всего советского, победного 
привели к потерям большим, чем в Великой 
Отечественной войне. Страна  –  «труба», 
жизнь в которой полностью зависит от цены 
на сырье, в которой одни получают миллио-
ны рублей в день, а миллионы других  –  не-

сколько тысяч в месяц  –  вот лицо «новой» 
России. Предложенный проект бюджета РФ 
на 2015–2017 годы  –  есть бюджет деграда-
ции и вымирания. Спланировано значитель-
ное  –  до 25–30%  –  уменьшение расходов 
на здравоохранение, образование, ЖКХ. 
Впереди очередной рост цен, тарифов и 
налогов.

Мы требуем:
– на фоне фактически объявленной 

стране «холодной» войны перейти на рель-
сы мобилизационной экономики, в основу 
которой положить национализацию при-
родных ресурсов и базовых отраслей, в т.  ч. 
ОАО «СеверСталь», подавление коррупции, 
введение государственной монополии на 
алкоголь и табак;

– отправить в отставку правительство 
Медведева. Сформировать профессиональ-
ное правительство национального спасения, 
которое бы реально осуществило импорто-
замещение и переход в высокотехнологиче-
скую эпоху;

– не уменьшать, а увеличивать расходы 
на здравоохранение, образование, ЖКХ. 
Отменить подушевое финансирование, огра-
ничить десятью процентами от суммарного 
дохода семьи расходы на оплату жилищно-
коммунальных услуг;

– значительно, не менее чем в два раза, 

увеличить размер минимальных оплаты 
труда и прожиточного уровня. Сделать при-
оритетом государственной политики много-
детную русскую семью;

– принять закон «О детях войны»;
– прекратить очернение и переписывание 

истории советской России в учебниках и в 
СМИ;

– остановить поток фальшивых и беспо-
лезных «лекарств», снизить цены на лекар-
ства до уровня, доступного населению;

– не «оптимизировать», а увеличивать 
количество лечебных учреждений, прежде 
всего онкологического направления;

– возобновить пригородные пассажир-
ские перевозки с применением льготного 
режима на дачный период;

– признать независимость Луганской и 
Донецкой народных республик, оказать им 
всестороннюю помощь по защите от киев-
ских карателей, в восстановлении комму-
нального хозяйства и спасения от гумани-
тарной катастрофы.

* * *
На постаменте памятника В.  И.  Ленину в 

Харькове появилась надпись: «Я жив, ушел 
в ополчение». Пусть ненавистники и гробо-
копатели знают: Ленин вновь в строю, он 
осеняет борьбу с фашизмом, он за спасение 
России от олигархического гнета!

Л УЧШЕ Владимира Ильича Ленина вряд
ли сегодня скажешь: «Чем дальше от-

ходит от нас этот великий день, тем яснее 
становится значение пролетарской револю-
ции в России, тем глубже мы вдумываемся 
также в практический опыт» (псс, изд. 5, 
том 44). В Советской стране народ был 
под защитой советского государства. Были 
условия для духовного и физического раз-
вития каждого человека (а не избранных 
и богатеньких), равные гарантии для всех 
бесплатно получить образование, меди-
цинскую помощь, квартиру. Безопасность 
людей обеспечивалась боеспособной Со-
ветской Армией. Победоносная поступь 
страны Советов была ошеломляющей. Труд 
был делом чести, доблести и геройства. 
Советский народ переделал безграмотную 
Россию в ядерно-космическую сверхдержа-
ву. И сегодня оптимизм у народа подпитыва-
ется не многочисленными, многодневными 
и нередко надуманными праздниками в 
стране, а опытом социалистического бытия 
нескольких поколений.

Одна из цитат немецкого философа  Геор-

га Гегеля звучит так: «История учит лишь 
тому, что она никогда ничему не научила 
народы» (http://tsitaty.com). Если посмотреть 
на деятельность наших государственных 
руководителей, то это истинно так! Однако 
капиталистические страны извлекли уроки 
из Великого Октября, переняли лучшие 
черты социализма, чем  и  продлили  свое 
существование. Западное общество социа-
лизировалось.

Опыт же  капиталистической реставрации 
в России, когда  полностью  отвергли идеи 
Великого Октября, и страна  стала опускать-
ся в пучину отсталости,  убедительно свиде-
тельствует  в пользу социализма. Недостат-
ки в СССР не должны были быть поводом 
для уничтожения советского государства. 
Произошедшее было  тонким, продуманным 
расчетом врагов России, которые во все вре-
мена пытались завладеть ее территорией и 
природными ресурсами. Предатели-подле-
цы свергали советскую власть не для того, 
чтобы сохранить и преумножить советское 
наследство, а разворовать его и установить 
в стране компрадорский капитализм.

Современные либералы-демократы пре-
вратили могучую советскую державу в 
сырьевой придаток Запада и Америки, в 
«ночного сторожа» иностранных владельцев 
российских богатств. Капиталистическая 
Россия не имеет экономического роста, раз-
вития и откровенно деградирует. В стране 
стали нормой безработица, социальная  
нестабильность, страх, отрицательная  де-
мография, нищета, наркомания, проститу-
ция, беспризорность. Сегодня российское 
руководство не может адекватно ответить  
на агрессию Запада, поддерживающего на-
цизм и ведение братоубийственной войны 
на Украине. Вот цена ухода от идей Великого 
Октября и опыта СССР!

В России налицо предпосылки к смене 
политического курса и замене парадигмы 
либерализма на политическую стратегию, в 
основе которой будут национальные интере-
сы  государства  и его граждан. Необходимо 
срочно менять социально-экономический 
курс развития страны, вернуть уважение к 
трудовому человеку, остановить  хаос и без-
законие. Такую надежду может дать только 
социализм. Капитализм  –  это «закон джун-
глей», общество  наживы, потребления, не 
имеющее будущего.

1 ноября 2014 года в Вологде со-
стоялась XVI отчётно-выборная кон-
ференция Вологодского областного 
отделения КПРФ.

Шестьдесят один делегат представлял 
все местные отделения партии.

В работе конференции принял участие 
секретарь ЦК КПРФ М.  С.  Костриков.

С отчетным докладом о работе Воло-
годского областного отделения КПРФ вы-
ступили первый секретарь обкома КПРФ 
Н.  А.  Жаравин, член ЦКРК КПРФ, предсе-
датель контрольно-ревизионной комиссии 
А.  В.  Хлестунов. В прениях по докладам 
выступили Н.  Ю.  Капустин, А.  Г.  Шириков, 
С.  С.  Белозерцев, Д.  В.  Павлов, В.  В.  Кочет-
ков, В.  Р.  Кузнецов, М.  В.  Селин, В.  П.  Кар-
ченков, А.  И.  Валюженич, Е.  П.  Ульянов-
ская.

Заслушав и обсудив отчётный доклад 
первого секретаря областного комитета 
КПРФ Н.  А.  Жаравина «О работе комитета 
Вологодского областного отделения КПРФ 
за период с 6 октября 2012 г. по 1 ноября 
2014 г.» и отчёт о работе Контрольно-реви-

зионной комиссии областного отделения 
КПРФ, конференция приняла постановле-
ние, в котором работа областного коми-
тета за отчетный период была признана 
удовлетворительной, и утвердила отчет  
КРК.

В перерыве делегаты конференции 
возложили цветы к памятникам В.И.  Ле- 
нину.

Делегаты конференции избрали но-
вый состав областного комитета КПРФ в 
количестве 45 членов и 11 кандидатов, 
контрольно-ревизионную комиссию из 11 
человек.

На организационном Пленуме област-
ного комитета КПРФ первым секретарем 
Вологодского областного отделения 
КПРФ единогласно был избран Алек-
сандр Николаевич Морозов, член ЦК 
КПРФ, руководитель фракции КПРФ в 
Законодательном Собрании Вологодской 
области.

Контрольно-ревизионная комиссия из-
брала своим председателем Александра 
Васильевича Хлестунова.

ВЛАСТЬ И СОБСТВЕННОСТЬ – 
НАРОДУ!

Президенту РФ В. В. Путину
Федеральному Собранию РФ

Губернатору Вологодской области О. А. Кувшинникову
Депутатам Законодательного Собрания Вологодской области

Главе города Вологды Е. Б. Шулепову

РЕЗОЛЮЦИЯ
митинга общественных и политических сил и движений,

посвященного 97-й годовщине Великой Октябрьской
социалистической революции

г. Вологда 07 ноября 2014 года

Вологодский областной комитет КПРФ 
сердечно благодарит всех, кто оказал 
посильную денежную и иную помощь 
братскому народу Донбасса в тяжелейший 
период его истории  в условиях граждан-
ской войны и проведения карательной 
операции американо-киевской хунтой 
против мирного населения Новороссии. 
Среди тех, кто активно содействовал под-
держке братского народа  –  Николай Алек-
сеевич Жаравин, Ирина Сергеевна Мина-
кова, Нина Васильевна Трифонова, Денис 
Климович, Александр Протасов, Ирина 
Трошкина, Иван Маслов и многие другие. 
Еще раз большое спасибо! Напоминаем, 
что оказание помощи  –  не разовая акция, 
она продолжается в прежнем режиме.

Россия будет снова сильной державой, и 
опираться на этом пути необходимо на  идеи 
Великого Октября! С праздником, дорогие 
товарищи!

Коммунисты Тотемского местного
отделения КПРФ

Опыт Великого Октября
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УЗАКОНЕННЫЙ ГРАБЕЖ Памяти героя

Кремль на спящем вулкане

СОЦИОЛОГИ из «Левада-центра» про-
извели очередной замер градуса про-

тестных настроений в российском обще-
стве. Судя по результатам проведенного 
ими соцопроса, респонденты пока отдают 
предпочтение внешнему фактору в объяс-
нении социально-экономических неурядиц 
и не собираются помогать геополитическим 
конкурентам РФ раскачивать нашу государ-
ственную лодку. Так, всего 8% опрошенных 
выразили готовность принять участие в ми-
тингах и иных акциях протеста под политиче-
скими лозунгами. Экономическая мотивация 
выйти на улицу чуть сильнее  –  выступить 
против падения уровня жизни и в защиту 
своих экономических прав готовы примерно 
12% респондентов. Правда, саму возмож-
ность проведения акций с социально-эко-
номическими требованиями не исключают 
уже 17% (высокий потенциал у протестных 
мероприятий с выраженной политической 
окраской видят 12%).

Так или иначе, как подчеркивают исследо-
ватели, это одни из самых низких показате-
лей за последние годы. Впрочем, далеко не 
все согласны с такой трактовкой, усматривая 
за подобными убаюкивающими власть и 
общественность результатами элемент т. н. 
«формирующей социологии». В частности, 
депутат Госдумы Владимир Кашин (фрак-
ция КПРФ), который возглавляет «Общерос-
сийский штаб протестных действий» утверж-
дает, что у российской правящей элиты нет 
повода для самоуспокоенности. По данным 
этой организации, Россию в случае сохране-
ния наметившейся тенденции вскоре может 
накрыть «девятый вал» массовых протестов. 
Парламентарий обращает внимание на то, 
что если в прошлом году в стране прошло 
277 разного рода акций (забастовки, голо-
довки, блокирование подъездных путей), то 
всего за 9 месяцев текущего неспокойного 
года число подобных эксцессов достигло 
300.

Среди наиболее резонансных массовых 
выступлений можно отметить протесты 
против массовых сокращений в столице 
российского автопрома городе Тольятти. В 
Иркутской области требуют повышения зар-
плат металлурги и работники Байкальского 
ЦБК. В Москве и Уфе регулярно выходят на 
улицу медики, недовольные «оптимизацией» 
сектора бюджетных лечебных учреждений, 
сокращением зарплат и увольнениями. Жи-
тели Астрахани, Тюмени, Санкт-Петербурга, 

Новосибирска, Томска и Ростовской области 
протестуют против резкого повышения тари-
фов на услуги ЖКХ.

Конечно, можно возразить, что до раз-
гула «болотных» или «пикалевских» стра-
стей пока далеко. Однако установившееся 
относительное затишье может оказаться 
предгрозовым. О чем красноречиво сви-
детельствуют затухающий экономический 
рост, почти шоковая девальвация рубля и 
другие экономические процессы, негатив-
ная динамика которых говорит о том, что 
России предстоит серьезное испытание на 
прочность.

Ответ на заданный в лоб вопрос о готов-
ности принять участие в акциях протеста не 
всегда показателен, отмечает депутат Госду-
мы, директор Центра исследования полити-
ческой культуры России Сергей Васильцов.

– Поэтому я не уверен, что подобного 
рода социология точно отражает настрое-
ния масс. С другой стороны, у наших людей 
вообще снижается интерес к политике как 
таковой. Это связано с тем, что существу-
ющие в России политические инструменты 
практически не работают. Поскольку про-
цесс принятия решений имеет вертикальный 
характер. Вмешаться и как-то подправить 
его со стороны практически невозможно. 
Граждане это чувствуют, отсюда низкий ин-
терес к выступлениям такого рода и вообще 
к участию в политической жизни.

 Корр.: – Казалось бы, если системные 
инструменты влияния на власть не рабо-
тают, а экономическая ситуация ухудша-
ется, это должно подстегивать протестную 
активность. Может быть опыт Украины, 
где продолжается «майданная» вакхана-
лия, оказывает отрезвляющее воздей- 
ствие?

– На Украине немного другая политиче-
ская культура и структура политического 
пространства. По большому счету, россия-
нам не свойственно увлечение протестной 
активностью. Пару лет назад, как мы пом-
ним, накатила «болотная» волна недоволь-
ства, но она довольно быстро схлынула. Не 
думаю, что украинские события повлияли 
на охлаждение интереса к массовым высту-
плениям. Повторюсь, он и раньше особо не 
просматривался.

Да, в ходе «болотного» процесса появи-
лась структура, назвавшая себя оппозицией. 
С другой стороны, что такое 50 тысяч чело-
век для города с 15 миллионным населени-

ем? А в провинции вообще тишина была. 
Надо отдать должное СМИ, которые сделали 
все возможное, чтобы преподнести это чуть 
ли не как единственную форму оппозиции.

Корр: – Почему в экономически более 
благополучных обществах уровень про-
тестной активности чуть ли не выше, чем в 
России? Достаточно вспомнить недавние 
беспорядки в Фергюсоне, прокатившиеся 
по всем США. Или совсем «свежий» разгул 
уличной стихии в Брюсселе.

– В этих странах совершенно другая 
структура политического пространства. В 
России протестные акции и прочие массо-
вые выступления организуют (точнее пы-
таются это сделать) политические партии. 
На Западе такого рода акции (забастовки, 
митинги и прочее) организуют профсоюзы. 
У нас же профсоюзы независимы только на 
бумаге, они выступают как часть системы. 
По сути, это лишь организации, занимающи-
еся сбором социального налога, который в 
основном расходуется на содержание самой 
структуры.

Корр.: – Но современные профсоюзы 
на Западе уже не те, что были в XX веке, 
когда работал «фактор СССР», где был до-
стигнут беспрецедентно высокий уровень 
защиты прав трудящихся.

– Тем не менее, традиции сохраняют-
ся. Причем в странах средиземноморской 
культуры профсоюзы связаны с левым дви-
жением. В Италии, Греции или Португалии 
профсоюзы могут выводить на улицы мил-
лионы людей.

Корр.: – 300 акций за 9 месяцев текущего 
года на фоне ухудшения экономической 
ситуации - это много или мало?

– Для страны, в которой проживают 146 
миллионов человек, 300 акций по западным 
меркам  –  полугодовая «норма» города-
миллионника. То, что мы имеем, это очень 
маленький показатель. По аналогии с Евро-
пой, протестная активность в России должна 
измеряться тысячами выступлений.

Корр.: – Что играет роль сдерживающего 
фактора?

– Люди не верят в политику, отсюда 
невысокая протестная активность. На ее 
снижение также работает предшествующий 
период экономической стабилизации и укре-
пление материального положения граждан в 
«нулевые» годы.

 Корр.: – По идее тем болезненнее долж-
ны восприниматься нынешние трудности. 

Или в условиях экономической депрессии 
люди больше озабочены проблемами вы-
живания, не думая о политике?

– Как писал Ленин, поднять людей на 
протестные выступления в общенациональ-
ном масштабе это долгая и трудная работа. 
Ждать, что улица поднимется стихийно, не 
приходится  –  ситуация пока не настолько 
критична.

Корр.: – Насколько вероятен в России 
«майданный» сценарий?

– Это уже должна болеть голова у тех, 
кто находится у власти. Пора, наконец, 
определиться, какую политику они проводят. 
Либо это национально ориентированный 
курс, либо продолжаем «дружить» со всем 
миром, как бы он не плевал нам в физио-
номию. Во втором случае остается только 
ждать, когда из-за бугра подкинут очеред-
ную пакость. Наши власти много пугают 
возможностью «майданного» сценария, но 
очень мало делают для его предотвраще-
ния. Как пропагандировала значительная 
часть правящих элит курс на Запад, так и 
продолжает заниматься этим. Адекватного 
ответа на новые вызовы нет. Меня удивля-
ет легкомысленность некоторых людей, в 
руках которых находятся реальные рычаги 
управления. Бесконечные самоутешитель-
но-объяснительные разговоры с запад-
ными «партнерами» по поводу, как нехо-
рошо обижать Россию, едва ли остановят  
последних.

Корр.: – Как долго общество может на-
ходиться в состоянии мобилизации в ус-
ловиях противостояния с Западом?

– Объединение нации вокруг внешней 
угрозы  –  это традиционный инструмент, ко-
торый применяется не только российскими 
элитами. Но было бы гораздо лучше, если 
бы санкции и связанное с ними сокраще-
ние импорта использовались не как способ 
списать просчеты нашего руководства на 
«обстоятельства непреодолимой силы», а 
для отказа от несостоятельной сырьевой 
экономической модели. Нужно поднимать 
экономику и, прежде всего, сферу реального 
производства. Сейчас оптимальное время 
для того, чтобы перейти от разговоров к 
делам. Если наши власти займутся вос-
становлением экономического суверенитета 
России, это будет лучшим ответом на за-
падные санкции.

(«Свободная пресса»)

АФЕРА века, о которой предупреждали 
коммунисты и их сторонники, сверши-

лась! В канун надуманного праздника Дня 
единства и согласия тотьмичи получили 
первые квитанции на оплату ремонта своих 
многоквартирных домов. В течение текущего 
года  коммунисты района не только пред-
упреждали о надвигающейся «опасности», но 
принимали различные меры в направлении 
отмены грабительского закона №  271-ФЗ. 
Было собрано более 3000 подписей зем-
ляков против подобного решения власти. 
Наши депутаты в Муниципальном Собрании 
района Виктор Дмитриев и Вениамин Кула-
ков были инициаторами обращения пред-
ставительного органа в Законодательное 
Собрание Вологодской области по вопросу о 
приостановлении действия несправедливого 
закона. Однако, ни письменные обращения, 
ни устные беседы с представителями власт-
ных структур, ни постоянные критические 
материалы в СМИ не смогли остановить это 
«бандитское» мероприятие, похожее на лохо-
трон, очередную пирамиду МММ.

Есть смысл напомнить, что закон о КМД 
в утвержденном варианте принят в Государ-
ственной Думе депутатами  партии «Единая 
Россия». А сколько других антинародных за-
конодательных документов напринимала «ру-
ководящая и направляющая» политическая 
организация?! Какая-то не взаимная любовь 
у россоедов (российские единороссы) и на-
рода. На прошедших выборах в губернаторы 
области большинство из пришедших тотьми-
чей на выборы отдало свои голоса  за члена 
Президиума Регионального политсовета пар-
тии «Единая Россия» Олега Кувшинникова. 
А как благодарят народ единороссы,  можно 
судить по мерам усечения скромного народ-
ного достатка.

Внесенные изменения в Жилищный кодекс  
в части проведения капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирных до-

мах откровенно противоречат Конституции 
Российской Федерации, ухудшают жизнь 
людей. Законы, осложняющие жизнь людей, 
принимать нельзя!  Но в условиях компрадор-
ского, олигархического капиталистического 
государства можно все. Принятый закон о ка-
премонте нужно расценить как узаконенный 
грабеж граждан.

Сегодня встает перед нами извечный рус-
ский вопрос – что делать? Заставит изменить 
ситуацию массовый протест. Государствен-
ной Думе нужны сто тысяч подписей граждан, 
чтобы она могла вернуться к рассмотрению 
вопроса вторично. К сожалению, среди на-
рода достаточно колеблющихся, которые не 
желают себя утруждать лишними пробле-
мами. Власть реагирует только на массовые 
выступления и очень их боится. Не платить? 
А другая часть будет?! Тогда по одиночке и 
других «поставят в строй».

На первом этапе важно заставить государ-
ство выполнить свое обязательство, данное 
собственникам приватизированного жилья. 
В далеком 1991 году был принят закон «О 
приватизации жилого фонда в РФ» №  1541-1 
от 04.07.1991  г., обязывающий (ст.  16) государ-
ство произвести капремонт домов, требую-
щих ремонта с  соответствующими нормами 
(и только потом предлагать его гражданам 
для покупки). Попытки исключить ст.  16 из 
закона №  1541-1 не позволили ни Конститу-
ционный, ни Верховный суды России. В соот-
ветствии с этим гражданские суды обязаны 
принимать решения по принуждению власти 
к проведению капитальных ремонтов много-
квартирных домов. И прецеденты такие уже 
имеются. Безусловно, нужно быть активными.

Думаю, что борьба не закончена. Будем 
поддерживать друг друга. Нужно быть едины-
ми в борьбе за свои права и лучшую жизнь.

Екатерина УЛЬЯНОВСКАЯ,
 секретарь Тотемского местного 

отделения КПРФ

Депутат Государственной Думы от КПРФ С. И. Васильцов об удивительной легкомысленности людей,
в руках которых находятся реальные рычаги управления

12 ноября в дер. Абакшино Вологодского района на родине Героя Советского Со-
юза Александра Константиновича Панкратова состоялось торжественное открытие 
мемориального камня. Инициатором акции выступила группа из числа бывших ком-
сомольских работников района, среди которых  –  нынешний первый секретарь Воло-
годского горкома КПРФ А. Г. Шириков. На мероприятии присутствовали родственники 
героя, местные жители, учащиеся  Майской и Кубенской средних школ. Собравшиеся 
почтили память героя минутой молчания. После исполнения государственного гимна 
Российской Федерации в торжественной обстановке лучшие школьники Майской 
средней школы были приняты в пионеры. 

Сейчас Майская школа борется за присвоение имени А. К. Панкратова.
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СЛЕТ КОМСОМОЛЬСКОГО
АКТИВА

ВОТ ТАКОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

• Письма читателей

БУДУЩЕЕ – ЗА КОЛХОЗАМИ!
ЛЕТО я обычно провожу на своей ма-

лой родине в Тарногском районе в 
д.  Кривошинской. Когда автобус «Волог-
да  –  Тарнога» подкатил к зданию бывшего 
автовокзала, мое настроение сразу упало. 
Почему бывшего  –  потому что он во время 
губернаторства В.  Позгалёва был закрыт, 
там теперь обосновалась парикмахерская, 
а до населённых пунктов в районе до-
браться можно только на такси. Так что за 
проезд до моего дома (двадцать киломе-
тров) пришлось таксисту отдать 350 руб- 
лей. Для сравнения  –  я, как ветеран труда, 
за билет от Вологды до Тарноги заплатил 
440 рублей. Сколько было шума в прессе 
при открытии автовокзала, резали ленточ-
ки! А теперь по-тихому закрыли. Кризис... 
А ведь в районе «грозились» организовать 
туристические маршруты.

Во время работы секретарём обкома 
КПСС А.  С.  Дрыгина Тарногский район был 
экономически крепким. Развивалось мо-
лочное животноводство (в 1990 году было 
7837 коров, теперь осталось всего 2300 ко-
ров). Работала птицеферма, было развито 
льноводство. В Тарноге был построен свой 
аэропорт для принятия «ЯК-40», асфаль-
товая дорога на 360 км, асфальто-бетон-
ный завод работал около нашей деревни. 
Асфальтовые дороги были проложены 
практически во все поселения, в том числе 
и в мой родной колхоз «Ленинский путь». 
Председателем тогда работал В.  В.  Пост-
ников. В хозяйстве была проведена мели-
орация земельных угодий. 

Теперь это в прошлом. Поля и особенно 
запольки вдали от деревень зарастают 
лесом, сосенки выросли до 2,5–3 метров. 
Очень жаль. На мелиорацию полей в со-
ветское время было израсходовано много 
средств.

Мой бывший родной колхоз «Ленинский 
путь» теперь передан лесопромышлен-
ному предприятию, которое возглавляет 
М.  А.  Наволочный.

Я бы сказал, этот собственник более 
эффективно работает по сравнению со 
старым. Начал приводить в порядок за-
росшие лесом поля, строит новый двор-
двухсотник, скот обеспечил кормами. Заго-
товка кормов полностью механизирована. 
Сено закатывают в рулоны по 600–800 кг 
каждый. Навоз вывозится на поля, правда, 
в кучи с разравниванием бульдозером. 
Техники новой не хватает. Два года на-
зад конкуренты в этом предприятии со-
жгли гараж вместе с машинами и тракто- 
рами.

Несмотря на эти трудности руководи-
тель не опустил руки. Мобилизовна старая 
техника времён советской власти. У меня 
сосед по дому ездит на тракторе марки 
«Беларусь» с надписью на кабине «Ленин-
ский путь». 

Постепенно в России начинают возрож-
даться колхозы, а иные ещё с Советской 
власти не разрушены и успешно работают 
и сейчас. Кто читает газету «Сельская 
жизнь», об этом хорошо знает. 

Придёт время, и возврат к старым фор-
мам организации сельскохозяйственного 
производства, проверенным временем, я 
считаю, неизбежен. Если бы не колхозы, в 
1941–1945 гг. победить фашизм было про-
блематично.

В заключение хотелось бы сказать о 
ценах в РАЙПО. Теперь отпускникам при-
ходится брать продукты (крупы, сахар, 
конфеты и др. товары) с собой. В местных 
магазинах всё очень дорого. Я знал это 
и в сельпо покупал только творог, кефир 
и хлеб. К примеру, килограмм сахарного 
песка стоит 45 рублей, в городе 33 рубля, 
в городе бройлер около 90 руб. за кг, в 
сельпо до 150 руб., яйцо десяток более 40 
рублей. Плохо живут селяне, и при этом их 
ещё душат ценами.

Неужели, чтобы привезти 1 кг сахарного 
песка из Вологды, нужно затратить 12 ру-
блей? Стало плохо в сёлах с молоком, на-
селение не держит коров. Раньше частных 
коров пасли вместе с колхозными, теперь 
не пасут.

Колхозы помогали в заготовке кормов, 
теперь не помогают. Куда податься бед-
ному крестьянину? Будем надеяться, что 
в условиях санкций Америки и Запада 
правительство России освободится от пя-
той колонны, обкома США, и уделит селу 
должное внимание.

Александр МАШЬЯНОВ,
ветеран труда

Вологда  –  Тарнога

МОШЕННИЧЕСТВОМ сейчас никого не 
удивишь. Но вдвойне печально, ког-

да мошенничеством занимаются те, кто 
выдает себя за юристов и адвокатов. В 
редакцию газеты обратился Владимир Лав-
рентьевич Кужман, много сделавший для 
развития сельского хозяйства Вологодчи-
ны, ныне ветеран, инвалид второй груп-
пы  –  ему 84 года. Вот вкратце его история.

Его дочь уже двадцать лет живет в США. 
Сейчас она решила оформить себе пен-
сию, и обратилась к отцу помочь ей в этом. 
Владимир Лаврентьевич прочел в газете 
объявление о предоставлении юридиче-
ских услуг. На пороге офиса его встретила 
молодая улыбчивая женщина  –  назовем 
ее Галина Петровна Попова. В течение 
восьми месяцев Галина Петровна успешно 
выкачивала с пенсионера деньги  –  всего 
сорок тысяч рублей, заверив, что проблема 
будет решена. Каково же было удивление 
Владимира Лаврентьевича, когда проде-
ланная работа ожиданий не оправдала: 
пенсионный фонд отказал в назначении 
пенсии из-за недостаточности представ-
ленных документов. Более того, в приват-
ной беседе сотрудники пенсионного фонда 
объяснили пенсионеру, что документы 
были составлены совершенно безграмот-
но, мало-мальски подготовленный юрист 
их таким образом оформлять просто бы 
не стал. Между тем, Галина Петровна взя-
ла у Владимира Лаврентьевича 25 тысяч 
рублей на поездку в суд, который должен 
был состояться в Санкт-Петербурге, но… 
не поехала туда, а деньги потратила по 
собственному усмотрению. Когда это выяс-

нилось, она, ничтоже сумняшеся, заявила, 
что таких денег все равно было бы не- 
достаточно. Складывалось впечатление, 
что Галина Петровна изначально не соби-
ралась доводить дело до конца, интерес у 
нее был в другом… 

Тогда Владимир Лаврентьевич стал на-
водить справки о самой Галине Петровне, и 
тут ему пришлось удивляться еще больше. 
Ее биография оказалась хоть и короткой, 
но достаточно яркой. Молодой девушкой 
она отправилась из Вологодской глубинки 
в Питер в поисках счастья. Отучилась на 
юридическом факультете два курса, откуда 
была отчислена за неуспеваемость. Доро-
ги дальнейших поисков завели ее в пром-
товарный магазин. Там она подружилась с 
директрисой. Объединила женщин страсть 
к стяжательству. Сговорившись, они ста-
ли присваивать себе часть выручки. Но¸ 
как говорится, как веревочка не вейся… 
В общем, приговорили обеих к довольно 
длительным срокам заключения. На зоне 
Галя усвоила много полезных для себя 
уроков, и, изучая криминальные дела сво-
их сокамерниц, морально готовила себя к 
жизни на воле. Только не к труду, а, как и 
прежде  –  легкой наживе. Поэтому выйдя с 
зоны, не имея законченного юридического 
образования, открыла юридическую фир-
му, выкачивающую деньги с доверчивых 
клиентов. (Возможно, Галя сочла, что годы, 
проведенные в местах, не столь отдален-
ных, с лихвой заменят любой юридический 
опыт). 

Навел справки Владимир Лаврентьевич 
и в коллегии адвокатов, где ему сразу со-

общили, что такого адвоката, как Г.  П.  Попо-
ва, не существует в природе. 

Понял он свою ошибку, и потребовал 
у Галины Петровны вернуть ему деньги 
обратно. И тут выслушал в свой адрес 
такие живописные маты, которые за 84 
года и слыхом не слыхивал  –  все-таки не 
прошли зря для «адвокатши» зоновские 
университеты.

Тогда он отправился с жалобами снача-
ла в полицию, затем в прокуратуру. И тут 
выяснилось, что ушлая Галина Петровна 
составляла документы таким образом, 
что ее никак нельзя было «зацепить», а 
доверчивый Владимир Лаврентьевич их 
подписывал. И потому, как объяснили ему 
в полиции и прокуратуре, она просто пред-
приниматель, а не мошенница. Ну а то, что 
у нее юридического образования нет  –  так 
это, как ни странно, не запрещено для тех, 
кто занимается адвокатской работой...

Такая вот история. Владимир Лаврен-
тьевич рассказал ее для наших читателей, 
чтобы предупредить: будьте внимательны к 
выбору юриста, ознакомьтесь с его судеб-
ной практикой, не покупайтесь на посулы, 
красивую рекламу и обаятельные улыбки. 

Сейчас в Госдуме готовится законо-
проект, усугубляющий наказание для тех 
мошенников, которые совершают противо-
правные действия в отношении преста-
релых граждан, пользуясь их беспомощ-
ностью и доверчивостью. В этом случае 
наказание станет значительно жестче. 
Думается, своевременный шаг.

Н. ПЕТРОВ

Размышления о судьбах Родины
Я  ПОСТОЯННО слушаю выступления по

радио «России» председателя Феде-
рации профсоюзов России В. Шмакова. Он 
что-то говорит о проблемах в трудовых от-
ношениях согласно нынешнему КЗОТу. Но 
нет ни слова о развале экономики, о том, 
что миллиардеры гребут доходы за нефть 
и газ за рубеж. От дефицитов бюджетов 
страдают миллионы учителей и врачей, не 
говоря уже о развале сельского хозяйства. 
Может, он не читает газету «Правда»? Там 
есть такие цифры, что профсоюзам пора 
бы выходить на миллионные акции про-
теста, как это делается в Европе.

Вот такие цифры:
В Норвегии около 80 процентов нефтя-

ной прибыли идёт государству, в Анголе – 
75, в США – 65, в Объединённых Арабских 
Эмиратах – 80. А в России? Всего 34 про-
цента достаётся государству.

Руководством страны только говорится 
о модернизации, инновациях, нанотехно-
логиях и т. п., а на деле ничего этого нет.

Освоением инновационной продукции 
занимаются лишь 6 процентов отечествен-
ных предприятий (а в Германии, США, 
Франции и Японии – от 72 до 82 процентов). 

Как управлять экономикой? В Америке 

регулируется половина промышленного 
производства, а у нас всё ещё верят, что 
рынок решает всё. По прогнозам бывшего 
министра СССР Е.  А.  Козловского, гени-
ального специалиста своего дела, до 2025 
года будут почти полностью исчерпаны 
разведанные запасы нефти, газа и свинца, 
почти три четверти запасов молибдена, 
никеля, меди, олова. А запасы алмазов и 
золота могут быть полностью исчерпаны 
уже к 2015 году. Вот такие перспективы…

Почему об этом не думает г-н Шмаков?
Сергей ЧЕРЕПАНОВ

г. Вологда

С 24 по 26 октября 2014 года в Вологод-
ской области состоялся V межрегиональный 
слет актива ЛКСМ РФ Северо-Западного фе-
дерального округа «Прорыв», в котором при-
няли участие делегации из Архангельской, 
Вологодской, Ленинградской, Мурманской 
областей, Республики Карелия и Санкт-
Петербурга. Вологодскую область пред-
ставляли ребята из Вологды, Череповца, 
Великого Устюга и поселка Шексна.

Программа слета включала в себя обуча-
ющие семинары и тренинги. Кульминацион-
ным моментом всего слета стало проведе-
ние интеллектуальной игры «Выборы». На 
торжественном открытии слета со словами 
приветствия выступили заведующий от-
делом ЦК КПРФ по молодежной политике, 
секретарь ЦК ЛКСМ РФ Ярослав Листов, 
комсорг ЦК ЛКСМ РФ по СЗФО, секретарь 
ЦК ЛКСМ РФ Анна Клочкова, второй секре-
тарь Вологодского ОК КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Законодательном Со-
брании области, член ЦК КПРФ Александр 
Николаевич Морозов, первый секретарь Во-
логодского обкома ЛКСМ РФ, член ЦК ЛКСМ 
РФ Александр Протасов и первый секретарь 
Вологодского горкома ЛКСМ РФ Алексей 
Мусинский. Наверное, не будет преувеличе-
нием ожидание того, что слет комсомольцев 
«Прорыв» станет настоящим прорывом в 
работе комсомола Северо-Западного феде-
рального округа.

В конце октября в Вологде прошел Меж-
региональный творческий фестиваль, по-
священный 70-летию Победы советского 
народа в Великой Отечественной войне. Его 
организатор  –  вологодское региональное 
отделение Всероссийской общественной 
организации «Дети войны». Самое активное 
участие приняли в работе фестиваля во-
логодские коммунисты  –  Ю.  К.  Митрошкин, 
В.  А.  Шатков и др. Среди участников лучшие 
творческие коллективы Вологодской, Ар-
хангельской, Владимирской, Ярославской 
областей. Н.  А.  Жаравин, в то время первый 
секретарь Вологодского ОК КПРФ, вручил 
победителям фестиваля памятные медали.

По пятому каналу недавно прошел по-
каз многосерийного фильма «Страсти по 
Чапаю», и страна вновь проследила за 
яркой короткой жизнью героя гражданской 
войны Василия Ивановича Чапаева. Очень 
удивительно, как на наше телевидение 
вдруг прорвалась правда о той трагической 
странице нашей истории. И Чапай предстал 
не предводителем банды, не персонажем 
анекдотов, а действительно героем. А из-
рядные куски антисоветчины, вставленные 
то ли по воле сценариста, то ли по воле ре-
жиссёра, так не вяжутся с основной линией 
сюжета, что проходят мимо сознания. Ну кто 
же в здравом уме поверит, что большевик-
комиссар может стрелять в спину ведущему 
бойцов в атаку большевику комдиву. Есть 
же предел вранью и вымыслу. У многих на 
дачных книжных полках пылится повесть 
Д.  Фурманова. Далеко ему до Шолохова. Ка-
зённым, скучноватым языком написана глав-
ная книга его жизни. Но в ней весь боевой 
путь дивизии, восхищение её командиром, 
взаимное уважение. 

Ну да ладно. Без чернухи и грязного белья 
сегодняшних сериалов не представить. И 
надо признать, чувство меры у авторов всё 
же есть. А каков артист Cтрельников в роли 
Чапаева! Действительно народный герой. Не 
сравнить с насквозь лживым «Адмиралом» 
про ставленника Антанты Колчака. 

Устроить бы коллективный просмотр 
нашей «элите». Не будите лихо, не умно-
жайте своё богатство, не плодите людскую 
бедность, не наступайте на грабли начала 
двадцатого века, чтобы не повторить судьбу 
русского дворянства. Придёт новый Ленин, 
а за ним новый Чапаев, и прикормленная 
обслуга не спасёт. А нам за ними не страшно 
будет идти до конца. Да, под Красным знаме-
нем. Да, за свободу, равенство и братство!

Виктор САНДАЛЬНЕВ,
рабочий 

г. Череповец

ПРОШЕЛ ФЕСТИВАЛЬ

ДОЖДЁМСЯ ЧАПАЯ?
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Вологодский ОК КПРФ

В  НОЯБРЕ одному из наших старей-
ших коммунистов Людмиле Иванов-

не Пашко исполняется 80 лет. Людмила 
Ивановна родилась под Черниговым в  
с. Куликовка, где и прошло ее довоен-
ное детство. А потом началась война. 
Отец Иван Васильевич Мирошниченко 
ушел на фронт. Мама Надежда Де-
мидовна осталась на руках с двумя 
детьми. С октября 1941 г. по ноябрь 
1943 г. территория была оккупирована 
фашистами. Их, как семью коммуниста, 
постоянно преследовали оккупацион-
ные власти. Неоднократные проверки, 
вызовы на допросы, ночные облавы. 
Семья вынуждена была уйти в лес, где 
и было встречено освобождение. Вско-
ре пришло извещение о смерти отца  –  
он погиб под Сталинградом.

Впоследствии была учеба в Киевском 
лесохозяйственном институте на ле-
сомелиоративном факультете. В 1954 
г. институт вошёл в состав Украинской 
сельскохозяйственной академии. Люд-
мила Ивановна перешла на лесоинже-
нерный факультет, который успешно 
закончила, получив квалификацию 
инженера-технолога лесной промыш-
ленности. У академии была богатейшая 
учебная база – студенты сами работа-
ли на станках (токарный, фрезерный), 
занимались ручной и пневматической 
ковкой, литьём, электросваркой, сле-
сарным делом, ремонтом двигателей. 
Все это пригодилось впоследствии.

По распределению Людмила Ива-
новна попала в Вологодскую область 
на комбинат «Устюглес». Потом была 
работа на Сокольском ЛДК, в Черепо-
вецкой сплавконторе, преподавателем 
в лесотехническом техникуме в Вы-
тегре. С 1972 года Людмила Ивановна 
переехала в Вологду, где отработала 
двадцать лет на мебельном объедине-
нии «Прогресс». С выходом на пенсию 
она ещё пять лет работала экспертом-
экологом областного комитета экологии 
и природных ресурсов.

С глубокой болью воспринимает 
Людмила Ивановна сейчас те собы-
тия, которые происходят на Украине, 
ведь там прошли годы ее детства и  
юности.

Вологодский обком КПРФ сердеч-
но поздравляет Людмилу Ивановну 
Пашко с замечательным юбилеем и 
желает здоровья, оптимизма, бодро-
сти духа!

У  ЛЮБИТЕЛЕЙ и знатоков творчества 
талантливого поэта Николая Рубцова, 

у всей русской литературной общественно-
сти  –  событие: в Вологде вышла в свет новая 
книга известного рубцововеда, историка по 
образованию, Леонида Николаевича Вере-
сова «Страницы жизни и творчества поэта 
Н.  М.  Рубцова».

Автор сборника материалов работает по 
данной теме с далёкого 1972 года. Книга 
выпущена малым до обидного тиражом  –   
100 штук. Тираж давно перестал означать 
ценность издания, тем более что изыскания 
автора  бесценны и для современников, и 
для будущих поколений. Автор по крупице 
собирает неизвестные факты биографии 
Николая Рубцова, находит новые, не печа-
тавшиеся ранее его произведения, делает 
всё, чтобы биография поэта предстала 
в более полном виде, даёт возможность 
читателю прочувствовать духовную пред- 
ысторию рубцовских стихов. И низкий поклон 
Леониду Вересову и всем рубцововедам за 
кропотливый труд по поиску материалов во 
всевозможных архивах, студиях радио- и 
телепередач, где они переворачивают горы 
разных материалов. Именно сейчас, когда 
живы люди, знавшие, видевшие Рубцова, 
особенно важно запечатлеть, сохранить их 
свидетельские воспоминания, касающиеся 
жизни поэта. Это же накладывает и большую 
ответственность, заставляет изыскателя ра-
ботать с удвоенной скрупулезной точностью. 
(Попутно подумала, что перед фамилией 
поэта можно не ставить его имя  –  так высо-
ко возросло значение светоносной поэзии 
Рубцова. Известность его перешагнула гео-
графические границы Отечества. И, произ-
нося «Рубцов», мы однозначно понимаем, о 
ком идёт речь, не боясь быть уличёнными в 
излишней фамильярности. Сразу в памяти 
встают дорогие сердцу имена Пушкина, 
Лермонтова, Есенина и, слава Богу, ряд этот 
нескончаем. Русской литературе есть чем 
гордиться!

Надо сказать, что поначалу, открыв оглав-
ление, прочла наиболее заинтересовавшие 
меня места, и так увлеклась, что поняла  –   
книга требует сквозного прочтения, начиная 
с первой страницы. Несмотря на отсутствие 
единой сюжетной линии, автор умело по-
местил материал так, что читатель как бы 
заново открывает для себя поэта Рубцова, 
листая страницы его жизни. В книге нет не-
интересных материалов, их много. Затрону 
лишь некоторые.

Автор доподлинно восстанавливает ряд 
событий из жизни Николая Рубцова, осо-
бенно это касается времени, когда Николай 
учился в горно-химическом техникуме. 
Обобщая материалы, посвященные матери 
Н.  М.  Рубцова, Вересов приводит, точнее, 
развенчивает, некоторые непростительные 
неточности публикуемых материалов из 
биографии поэта. Так, до сих пор не найдено 
фото его матери Александры Михайловны 
Рубцовой, которая ушла из жизни 16 июня 
1942 года. И, тем не менее, в ряде изданий 
тиражируется фото отца поэта Михаила 
Андриановича Рубцова и его второй жены 
Евгении за подписью «Родители поэта». На-
дежда найти фото Александры Михайловны 
сохранилась.

Не без любопытства читаются рецензии 
Сергея Викулова, Виктора Коротаева на 
подборки стихов Николая Рубцова, рецензии 
самого поэта на собратьев по перу. Воспо-
минания друзей о встречах с Рубцовым за-
хлестнут волной печали, сострадания, неж-
ности к обнажённой душе поэта. Подкупает 
искренность Николая Рубцова в общении 
с друзьями, бесконечная жажда человече-
ского тепла, его желание избежать холода 
одиночества. Так Леонид Вересов приводит 

трогательные, интересные воспоминания 
Ларисы Васильевой об отношениях с Нико-
лаем Рубцовым из её книги «Облако огня» 
(М., 1988  г.). Вот одно из них:

«Последняя встреча была месяца за два 
до его гибели. Тоже случайная, тоже на 
улице.

– Мне плохо жить,–  я помню эти слова, 
как будто они сказаны были минуту назад.– 
Мне плохо жить. Возьми меня в свою семью, 
к ребёнку и мужу. Я буду тихий. Попишем 
вместе. Ты в одном углу, я в другом. 

Я ответила как-то неуверенно, и он свер-
нул разговор. А я по сей день чувствую себя 
виноватой: если тогда взяла бы его в свою 
семью?..»

Со своим смертельно одиноким сердцем 
поэт всю жизнь искал тихую, тёплую гавань, 
это так свойственно человеку  –  тянуться к 
теплу. Потому-то так проникновенно Николай 
Рубцов раскрыл свою душу в стихах, вдох-
нул в них неизжитое тепло своего сердца, 
своей души. Невольно приходят на память 
слова Даниила Андреева из его фило-
софского трактата «Роза Мира» о том, что 
переживания оказывают потрясающее дей-
ствие на весь душевный состав, мир пере-
живавшего, что они становятся драгоценным 
внутренним достоянием.

Радует неподдельная любовь Леонида 
Вересова к поэту, к его чистым стихам, это 
непременно чувствуешь при чтении матери-
алов. Читатель найдёт неопубликованные 
письма, фотографии, новые автографы, ар-
хивные документы, которые ранее не публи-
ковались, а также проследит пути их поиска. 
Работает Л.  Вересов и непосредственно с 
поэтическим наследием Рубцова. Так чи-
татель имеет возможность проследить за 
оттачиванием стиха «В кочегарке», увидеть 
в нём авторские правки. Предлагаю обра-
титься к варианту последней строфы стиха:

И с таким работал жаром,
Будто отдан был приказ
Стать хорошим кочегаром
Мне, ушедшему в запас!

Позволю себе своё мнение и не согла-
шусь с Леонидом в той части, где он тяготеет 
к более раннему, приведённому выше вари-
анту. Рубцов в публикации 1967 года (газета 
«Вологодский комсомолец») заменил выше 
означенную строфу на:

Ничего, что много пота,
Отблаженствуем во сне! 
Вот лицо моей работы –
Пламя белое, как снег.

Только так и должно быть, только так! Руб-
цов опубликовал несколько версий стихотво-
рения в газетах, в сборниках, но не включил 
его ни в одну из своих книг. Это говорит о 
большой требовательности, взыскательно-
сти поэта к слову. Возможно, он чувствовал 
необходимость дальнейшей корректировки, 
что-то его не устраивало. Поэт в последней 
версии «закольцевал» стих, вернувшись к 
его первой строке: «Бьётся в топке пламень 
белый...»

Не вошло это стихотворение и в наиболее 
полный сборник «Зелёные цветы», который 
подготовил сам Николай Рубцов. Книга вы-
шла после его смерти в том же 1971 году. И 
если произведение автора воспроизводится 
после его ухода, то однозначно должно 
принять последний по дате вариант. Стих  –   
дитя поэта, после его рождения автору 
сложно уследить за биографией стиха, и 
тут дело в этичном подходе составителей, 
редакторов к творчеству писателя. Леонид 
Вересов воспроизводит с хронологической 
подробностью этапы работы над сборником 
«Зелёные цветы» (издательство «Советская 

Россия»), переписку Николая Рубцова с ре-
дактором В.  М.  Ермаковым, который готовил 
книгу к изданию. Интересно, что в своём 
последнем письме, датированном январём 
1971 года, поэт пишет Ермакову: «Вместо 
«Зелёных цветов» предлагаю назвать «Над 
вечным покоем». 

Это же название он предлагал в письме 
Сергею Викулову для первой своей книги! 
Вот и думай, это пророчество или временная 
печаль поднялась из тайников сердца. Вере-
сов приводит архивный документ, согласно 
которому книга «Зелёные цветы» должна 
была выйти в 1969 году!

Работая в архиве литературного институ-
та им. Горького, Л. Вересов обнаружил, что 
дипломной работой Николая Рубцова была 
не только книга «Звезда полей», а также 
цикл стихов «Зелёные цветы»! Вот вам и воз-
врат, вот вам и цикличность. Зелёные цве-
ты  –  философская сентенция, лирический 
образ, волшебство? Каков был умысел поэта 
возвратиться к названию «Зелёные цветы» 
для очередного сборника? Похоже, какие-то 
невнятные импульсы подсказывали ему дра-
матический, нежданный уход, подобно про-
роческому: Я умру в крещенские морозы...

Смысловая нагрузка названия «Зелёные 
цветы» гораздо шире и объёмней, чем пред-
ставляется на первый взгляд. Он ощупью 
идёт на свет, надеясь на чудо и зная то, что 
чуда не произойдёт:

...Остановившись в медленном пути,
Смотрю, как день, играя, расцветает.
Но даже здесь... чего-то не хватает... 
Недостаёт того, что не найти.
Как не найти погаснувшей звезды.
Как никогда, бродя цветущей степью, 
Меж белых листьев и на белых стеблях 
Мне не найти зелёные цветы...

(строфы из стиха Н. Рубцова
«Зелёные и цветы»)

Не случилось... Космос мыслей поэта ещё 
предстоит постигать многим и многим поко-
лениям читателей, литераторов. Мировос-
приятие поэта настолько слито с русской ду-
шой, что никогда не перестанет волновать.

Река жизни неумолима и безоглядна, 
только обратившись к памяти, можно перей- 
ти по её руслу к истокам, отыскать далёкие 
живительные родники. Этой дорогой твердо 
и неукоснительно следует автор книги Лео-
нид Вересов. О жизни и творчестве Николая 
Рубцова написано немало книг, их необхо-
димо было прочесть Вересову, чтобы всегда 
держать руку на пульсе знаний, доступных 
сведений о Рубцове в каждый период вре-
мени, чтобы сверять свои находки с тем, 
что сделано и делается в этом направлении 
другими. Будучи знакомой с Леонидом, пони-
маю, что только оптимистический жизненный 
настрой помогает ему не сбиться, работать, 
как говорится, не покладая рук.

Любопытно издательство, на ниве кото-
рого взросла книга Леонида Вересова  –  Во-
логда: «Сад-Огород», 2013. Значение сбор-
ника трудно переоценить, оно будет только 
расти год от года, так как всё трудней под 
туманной дымкой времени разглядеть бы-
лое, высветить страницы прошлого. Книга 
заставляет еще раз содрогнуться от непо-
правимости судьбы, от безвременного ухо-
да поэта. Утешает то, что он озарил своей 
душой горизонты, что неизбывным светом 
блестит над Вологодчиной, над Россией, над 
всем православным миром, звезда Поэта 
Николая Рубцова. Не дает она покоя и Лео-
ниду Вересову, освещая путь в лабиринтах 
поисков. Сказать, что книга интересная  –  это 
ничего не сказать! Надо прочесть. Читайте...

Наталья ЧИСТЯКОВА (МАЗАЛЕЦКАЯ)
г. Череповец

В  НАЧАЛЕ нынешнего года между Че-
реповецким райкомом КПРФ и одной 

из частей противовоздушной и противо-
космической обороны, дислоцируемой 
в Череповецком районе, был заключен 
договор сотрудничества по патриотиче-
скому воспитанию молодежи и трудных 
подростков. Во время весенних и летних 
каникул командир части Т.  Т.  Ковальчук 

и представители райкома КПРФ провели 
сборы для трудных подростков. Кроме 
того, летом были проведены четыре 
сбора для учащихся череповецких школ 
(Коротовская, Мяксинская, Абакомовская, 
Малечкинская средние школы, а также дет-
дом № 8). Школьники прожили в части пять 
дней, ознакомились с ее распорядком дня 
и боевым дежурством в режиме реального 

времени. Для ребят были организованы 
стрельбы, марш-бросок на три километра, 
продемонстрирована новая боевая техни-
ка. В ближайшее время планируется по-
ездка трудных подростков на совершение 
десантных прыжков с парашютом с аэро-
стата в дер. Труфаново под Вологдой.

С. В. ШИШКО,
подполковник в отставке

г. Череповец


